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林鄭「救近火」工廈變住宅
研修例最快半年完成 爭10年時間改工業區規劃

行政長官梁振英為增加房屋及土地供應，上周公布
多項穩定樓市措施，包括將工廈改建成住宅用

途。林鄭月娥昨日巡視一所即將改建成600個酒店單位的
工廈後表示，當局正計劃汲取「梁十招」中將工廈改建
成公屋的經驗，研究放寬土地及建築物條例，鼓勵私人
工廈改裝成小型住宅，增加房屋供應。

過渡性住屋 達「地盡其用」
林鄭月娥表示，儘管改裝工廈能輕易滿足住宅的樓宇

及消防安全，然而當局仍有兩大限制需要解決，包括工
廈所在的商貿用地上，唯一可當作住屋用途的建築只限

於酒店，因此港府正研究更改土地使用條例，容許工廈
在商貿用地上可更改用途為過渡性住屋。她稱，屆時的
過渡性住屋將會由港府負責中央管理，接照市場租金水
平租予有需要的市民，相信可為當局與城規會在商議更
改整個工業區的土地用途上，爭取最少10年的時間，達
到「地盡其用」的目標。
她續稱，雖然現時工廈與住宅的地積比率不同，在將

工廈直接改建為住宅時，難免要減少樓層以滿足住宅較
低的地積比率，但相信這只是技術上的問題，當局將考
慮修改建築物條例的細節，希望藉此調低個別工廈改建
後的地積比率。

短期料紓壓力租金回穩
林鄭月娥指出，雖然增加土地供應及興建公屋是解決

房屋問題最終手段，然而「遠水」始終不能救「近火」，
相信若有關的放寬措施能妥善處理，可在短期內增加房
屋供應以紓緩市場壓力，從而令樓價及租金水平回穩，
屆時按市場水平釐定的小型住宅租金亦不致偏離基層市
民的可負擔範圍，藉此真正惠及有需要人士。她重申，
本港的城市規劃一直在前進，當局會要求有關部門全速
工作，務求在有關的放寬措施可於半年至一年內完成所
有修例程序。

香港文匯報訊（記者　郭兆東）

港府為善用空置工廈空間，在2010
年4月推出活化工廈措施，容許工
廈免補地價改裝包括酒店及商場
的商廈。行政長官梁振英上場後
為解決房屋問題，在10項為樓市
降溫措施中再次探討活化工廈，
將受制於城規和建築物條例的工
廈樓房改建為住宅用途。政務司
司長林鄭月娥表示，為鼓勵工廈
改裝住宅，免補地價措施經優化
後將延長至2016年3月才完結。

一半工廈處商貿地段受惠
現時全港1,400幢工廈中，有700

多幢位處商貿地段，港府早年為
善用空置工廈空間，在2010年4月
推出活化工廈措施，容許在商貿
地段的工廈免補地價改裝成商
廈；如工廈希望改建成住宅用
途，則只需向城規會申請改變用
途，以免補地價的形式變為酒
店，結果令市場上由工廈改建而
成的酒店瞬間增加。
行政長官梁振英上場後為了在

短時間內解決房屋問題，提出10
項短中期措施，包括在中期措施
內當局正探討在活化工廈政策

下，將受制於城規和建築物條例的工廈土
地和樓房改為住宅用途，料中期措施可增
加近1.9萬個單位。政務司司長林鄭月娥亦
透露，港府已在研究如何為工廈改建住宅
拆牆鬆綁，放寬城規和建築物條例。她
稱，若「梁十招」中的活化工廈能成功，
相信可即時增加住宅供應；同時為了持續
鼓勵工廈改裝住宅，當局亦已優化免補地
價措施，並將之延長至2016年3月才完結。
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香港文匯報訊（記者　郭兆東）港府正研究

藉放寬樓宇及土地條例，鼓勵工廈改建成小型

住宅出租，於短期內解決房屋供應不足問題。

政務司司長林鄭月娥表示，當局本 「地盡其

用」的原則，相信改裝工廈能比興建公屋更快

滿足市場需求，故希望能打破慣例，方便將工

廈改裝成過渡性房屋，為港府爭取最少10年時

間以改變工業區規劃，預計於半年至一年內可

與城規會完成所有修例程序。

香港文匯報訊（記者　郭兆東）在港
府提倡的活化工廈計劃下，葵涌區有工
廈即將改建成集酒店與商場於一身的商
貿用途，預計可提供近600個房間單位。
工廈的業主香港經貿商會會長李秀恆表
示，有關的規劃許可及建築圖則已於年
初獲得港府批准，改建工程亦將於年尾
開始。對於港府提議將工廈改建成小型
住宅，他雖表示會積極考慮港府的建
議，但仍會選擇有較高利潤的方案。

3年內建成提供598房間
葵涌工業區工廈林立，自本港工業大

多遷移內地後，區內空置工廈屢見不
鮮。有私人工廈為免浪費空間，響應港
府的活化工廈計劃改建成一所內含商場
的酒店，屆時將附有會所及餐飲等配套
措施，在13層的酒店中提供598間面積約
300平方呎房間。擁有工廈的李秀恆表
示，工廈有關的規劃許可及建築圖則，

已分別於今年的1月及3月獲港府批准，
預計改建工程將於年尾開始，相信可在3
年內完成整項改裝工程。

改建住宅 業主積極考慮
對於政務司司長林鄭月娥建議，工廈可

改建成過渡性住屋以解決本地房屋短缺問
題，李秀恆表示，會慎重考慮當局的意
見，但由於早已為改建工程花費5.5億元
成本，故會選取可賺取較高利潤的方案。

葵涌工廈活化成13層酒店
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大限制要解決。 曾慶威 攝


